

**VOL. 5**  
**ISSN 2390-058X**

# **CIENCIA INNOVACIÓN Y TECNOLOGÍA**

¡La investigación, un reto en pandemia!



Juan D Castellanos  
Fundación Universitaria



Editorial  
DlaJuan

Ciencia, Innovación y Tecnología.  
Fundación Universitaria Juan de Castellanos.  
Medio de divulgación de la Facultad de Ingeniería.

## **DIRECTIVOS FUNDACIÓN UNIVERSITARIA JUAN DE CASTELLANOS**

Carlos Eduardo Castiblanco Sierra, Pbro.

### **Rector**

P. Oswaldo Martínez Mendoza, Ph. D.

### **Vicerrector académico**

Esp. Amanda Villamil Echeverría

### **Vicerrectora administrativa**

### **Comité Científico**

#### **Director**

John Alexander Bohada, Ph. D.

#### **Decano Facultad de Ingeniería y Ciencias Básicas**

Julio Alejandro Pinzón Núñez, M.Sc.

#### **Director Programa Ingeniería de Sistemas**

Astrid Paola Rodríguez Baquero, M.Sc.

#### **Directora Programa Ingeniería Civil**

Leidy Yohana Rojas Torres, M.Sc.

#### **Directora Programa Ingeniería Ambiental**

Jhonatan Alexander Becerra Duitama, M.Sc.

#### **Coordinador de Investigaciones Facultad**

### **Comité Editorial**

Sandra Liliana Acuña González, Mg.

#### **Directora Unidad Editorial**

Albaluz Ramos Franco, Esp.

#### **Editora Revista Ciencia, Tecnología e Innovación**

#### **Docente Facultad de Ingeniería y Ciencias Básicas**

### **Diseño y Diagramación**

Búhos Editores Ltda.

## EDITORIAL

### ¡LA INVESTIGACIÓN, UN RETO EN PANDEMIA!

Por John Alexander Bohada Jaime  
Decano de la Facultad de Ingeniería y Ciencias  
Ph. D. en Ingeniería del Software

¡Bienvenidos a un nuevo año lleno de contrastes! Desde el miedo generalizado por lo vulnerables que estamos a nuevas enfermedades hasta los descubrimientos, la innovación y los avances tecnológicos que nos definen como seres cambiantes y adaptables a los restos futuros.

Durante 2020 y 2021, se implementaron medidas como la cuarentena total o el aislamiento selectivo para contener la propagación mundial del Coronavirus (COVID-19). Este evento paralizó al mundo y orientó la investigación de instituciones, organizaciones e industrias (especialmente farmacéuticas) hacia la comprensión del origen, comportamiento y posible cura de la enfermedad. No obstante, en un mundo cada vez más digitalizado, la tecnología se erigió como un apoyo crucial para superar estos desafíos. Así, avances globales como la predicción tridimensional de proteínas (AlphaFold), la creación de robots biológicos (biobots), el lanzamiento de ChatGPT-3, el desarrollo de ordenadores cuánticos, la aplicación de la edición genética (CRISPR-Cas9) y el logro de la superconductividad a temperatura ambiente, entre muchos otros, demostraron la dinámica, adaptabilidad y capacidad precognitiva de la humanidad para construir un futuro mejor a pesar de los grandes retos.

Por ello, en esta nueva edición de la revista Ciencia, Innovación y Tecnología, a pesar del aislamiento, nos embarcamos en un viaje a través de las tendencias e investigaciones en nuevos compuestos y materiales, la resistencia de los mismos, los controladores electrónicos y la realidad aumentada, con la finalidad de contribuir al modelamiento de nuestro entorno y así aportar a la construcción de un mundo más sostenible.